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Le patrimoine religieux



Accueil 

par le Président, Jean Noël Naud



Personnalités présentes ou représentées:

• Mme Chatevaire

• M. Lalère

• M Hocbon• M Hocbon

• M. Boigeol

• Mme Lucas (excusée)

• M. Grayon (excusé)



Rapport moral du président,
Jean Noël Naud.

Le président met en exergue la valeur ajoutée de 
l’association se traduisant par :

• une compétence reconnue dans le domaine de • une compétence reconnue dans le domaine de 
l’histoire de notre patrimoine.

• Une collaboration exceptionnelle avec toutes les 
communes de la paroisse St Hilaire.

• Une avancée certaine en matière de 
sensibilisation de tous les publics à notre 
patrimoine religieux.



Il engage à poursuivre des efforts 

- En matière de communication et sur notre 
imageimage

- En matière de recrutement et d’engagement 
des membres de l’association.



Rapport d’Activités 2018

de la Commission « Edifices »de la Commission « Edifices »

par Louis Cazaubon 









Rapport d’activités 2018

de la Commission « Objets de culte »de la Commission « Objets de culte »

par Christian Billet



Réalisation et mise en 
place d’un diaporama 
permanent à N Dame.

En partenariat avec 
la ville, aide à 
l’implantation d’un 
Trésor à N Dame



Participation à 
l’aménagement 

d’un espace expo 
statue st Vincent 

à l’Orbrie

Réalisations 
de dépliants 
pour O.T.



Rapport d’activités 2018

de la Commission « Culture »

par Hubert Caro



10 concerts de chant choral ont eu 
lieu entre janvier et novembre. 

Il faut y ajouter 10 concerts d’orgue 

Bilan de l’année 2018

Il faut y ajouter 10 concerts d’orgue 
du « festiorgue » en juillet et août.

Participation du public très inégale : 
de 20 à 300 spectateurs.



Problèmes rencontrés : 

• offre de spectacles trop importante 
pour que le public réponde de manière 
satisfaisante. satisfaisante. 

• aucune concertation entre les 
différents organisateurs de manière à 
mettre sur pied une programmation plus 
rationnelle. 



Perspectives de 2019

- autres types de spectacles souhaités: 
théâtre, cinéma…dans les églises…

Pour une offre culturelle variée, il faudrait: 

-renforcer les liens avec les responsables de -renforcer les liens avec les responsables de 
la culture et du patrimoine de la ville de 
Fontenay. 

- améliorer la publicité des spectacles et 
promouvoir l’action des A.P.R. 







Rapport d’Activités 2018

du site Internetdu site Internet

par Louis Cazaubon, webmaster.

Assemblée Générale Ordinaire - 4 Avril 2018 Site Internet – v0 Page: 1/2

www.sacrepatrimoine.com



Site Internet: taux d’utilisation depuis l’AG 2018 
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Présentation des comptes par le

trésorier Claude Thoux.

Compte de Résultat : 

Exercice

du 01.01.2018 au 31.12.2018 



le trésorier présente les comptes détaillés 
de l’exercice 2018 qui font apparaitre un 
montant d’investissement pour cette année 
de plus de 5 000 €

Le CA propose de maintenir la cotisation 
2019 à 15 €



Elections au CA.

- Sortants se représentant: Louis Cazaubon, 

et Bénédicte Desmaisonset Bénédicte Desmaisons

- Membre coopté: Michelle Poupeau



Génération de projets: trois sujets d’avenir…

1. Projet de réouverture du clocher de Notre-

Intervention de Louis Cazaubon

Dame à la visite,
2. Projet de restauration du chœur de Notre-

Dame et de ses vitraux,
3. Projet d’amélioration de la signalétique locale.

L. Cazaubon – 23.04.2019v0



Projet de réouverture du clocher de Notre-
Dame à la visite:

-
Etude de faisabilité - Observation d’édifices Etude de faisabilité - Observation d’édifices 
gothiques de taille équivalente, ouverts à la 

visite.

v0



La Rochelle: la Tour de la Lanterne – 55 mètres Bordeaux: Tour Pey-Berland – 66 mètres

Cliché: 14.11.2018 Cliché: 22.02.2019



Galeries:

Tour de la Lanterne

Cliché:s 23.11.2018

Galeries:

Dispositifs de protection

Tour Pey-Berland

Clichés: 22.02.2019



Restauration des marches

Tour de la Lanterne

Cliché:s 23.11.2018

Tour de la Lanterne: rénovation des marches
(1ère vis)Cliché: 23.11.2018

Restauration des marches

Tour Pey-Berland

Clichés: 22.02.2019



Tour de la Lanterne:Sur le chemin de ronde.

Accès à

la 2nde vis.Tour de la Lanterne:

Signalétique de sécurité

Dans la 1ère vis.Dans le dortoir.

Clichés: 23.11.2018



Propositions de la Commission « Edifices »

1. Elaborer une estimation budgétaire d’un 

tel projet.tel projet.

2. La DRAC est prête à aider.



Morceau choisi…
Les vitraux du chœur:

Les vitraux de l ’église Notre-Dame
Contes et légendes…

Les vitraux du chœur:

• « Placés en juillet 1852, ils [les vitraux] ont 

subi quelques dégâts en juin 1943 au cours 

d’un bombardement à La Rochelle, et furent 

démontés le lendemain».



Morceau choisi…

Les vitraux de l ’église Notre-Dame

Contes et légendes…

Morceau choisi…

Les vitraux du chœur:

• « Placés en juillet 1852, ils [les vitraux] ont subi quelques dégâts en juin 1943 au 

cours d’un bombardement à La Rochelle, et furent démontés le lendemain».



Eté 1942

Source: MAP - Charenton

Découverte de graves désordres dans les réseaux des deux baies NE et SE



Source: MAP - Charenton

• Juillet 1942: prise de mesures d’urgence.

• 26 juillet 1942: La Commission des Monuments Historiques accepte 

le principe du démontage des vitraux.

• Entre avril et décembre 1943: L’entreprise Léon HENRI effectue le 

travail de réparation des baies et de démontage des vitraux.



Lot n°1: expertisé en 1989
Etat actuel



Vers 1902: 

remplacement 

de l’attique par 

un trompe-

l’oeil.

Lot n°2: non expertisé
Etat actuel



Propositions de la Commission « Edifices »

1.Vitraux: Etudier  et inventorier les 

fragments retrouvés.

2.Chœur: Analyser le rapport de l’Etude 

Préalable PRUNET (1996)



Signalétique locale

Analyse critique – Propositions 
d’améliorationd’amélioration

L. Cazaubon – 23.04.2019v0











Résultat des votes:

Nombre de participants présents ou représentés : 55

Suffrages exprimés: 51

-approbation du rapport moral et d’activités:

Pour : 50

-approbation des comptes:

Pour : 50Pour : 50

-vote de la cotisation: 50

-élections au CA:

Sont élus ou réélus:  Louis Cazaubon

Bénédicte Desmaisons

Michèle Poupeau



Intervention de Hervé Boigeol, 
adjoint au maire de Fontenay,

qui présente, photos à l’appui, les travaux réalisés 
à St Jean et l’état de l’église N Dame.

Il remercie l’association pour les réflexions qui Il remercie l’association pour les réflexions qui 
ont conduit la municipalité à faire des travaux.

« On avance grâce à vous, avec vous et en 
intelligence, et c’est extrêmement satisfaisant »



Quant au futur Trésor 
« le plus beau de la Vendée » 
à installer à N. Dame…

Malgré le souhait de la municipalité de l’implanter Malgré le souhait de la municipalité de l’implanter 
dans une chapelle rayonnante, le projet retenu 
consiste en deux grandes vitrines situées dans le 
collatéral sud. 
L’exposition de ce trésor permettra d’enrichir le 
culte et la culture.



Intervention de Jean Michel Lalère:
maire de Fontenay le comte
« L’état des églises nous préoccupe mais notre 
budget ne nous permet pas de tout remettre en 
état. Nous nous attachons aux gros chantiers »

Intervention de Marie Jo Chatevaire:Intervention de Marie Jo Chatevaire:
conseiller général au département
« merci à l’association pour votre travail…
il faudrait que les Français soient plus sensibles 
à leur patrimoine »



Intervention de François Bidaud,
curé affectataire :

« Merci à tous les membres actifs de l’association 
persévérants et inventifs » 

« Les équipes municipales ont fait un effort pour 
le patrimoine religieux: merci pour ces choix »

Rappelant l’incendie de Notre Dame de Paris, il 
remarque que « ce qui touche à notre patrimoine 
religieux est symboliquement plus important que 

ce qu’on peut imaginer »
Il note l’urgence à faire des travaux dans les 

sacristies (surtout à N Dame)



Clôture de l’AG 

par le président par le président 

et verre de l’amitié.


